
ACTA H. CONCEJO MUNICIPAL DE SAN RAFAEL 
SESIÓN ORDINARIA Nº 30  

13  DE SEPTIEMBRE DE 2017 
 
 En San Rafael, siendo las 09:05 horas, del día 13 de septiembre de 2017, se da inicio a la sesión 
ordinaria del H. Concejo Municipal de San Rafael, con la presencia de su presidenta, la Sra. Alcaldesa 
doña CLAUDIA DÍAZ BRAVO, y la asistencia de los siguientes Sres. Concejales: 
 

- Sr. Luis Moraga Durán. 
- Sra. Marisol Yáñez Orellana.  
- Sr. Nolberto Díaz Morales. 
- Sra. Marcela Pacheco Molina. 
- Sr. Basilio Pérez Díaz 
- Sr. David González González. 

 
TABLA DE LA SESIÓN.- 
 
1.- Sanción Acta Anterior. 
2.- Correspondencia Concejo. 
3.- Acuerdos: 

• 3.1. Modificación Presupuestaria DAEM. 

• 3.2 Modificación de Metas de Gestión año 2017 del Depto. de Relaciones Públicas. 

• 3.3 Establecimiento de Metas de Gestión año 2017 para la Unidad de OMDEL. 
4.- Cuenta Sra. Alcaldesa. 
5.- Incidentes. 
5.1.- Informe costo por parte de los Sres. Concejales don Nolberto Díaz Morales y doña Marcela 
Pacheco Molina, por su participación en "Encuentro Nacional de Capacitación para Concejales: 
Transparencia y Probidad, Pilares del Trabajo hacia la comunidad", desarrollado entre el 29 de agosto 
y el 01 de septiembre de 2017, en la comuna de Puerto Montt, Chile, organizado por la Asociación 
Chilena de Municipalidades (en cumplimiento al párrafo segundo de la letra II) del artículo 79 de la Ley 
N° 18.695). 
 
 Sra. Alcaldesa inicia la sesión en el nombre de Dios. 
 
 
1. Sanción Acta Anterior.-  

 
NO HAY.- 
 

2.- Correspondencia Concejo.- 
 

 NO HAY.- 
 
3.- Acuerdos.- 
 

• 3.1. Modificación Presupuestaria DAEM.- 
 

 
Sr. CONTADOR DAEM presenta Modificación Presupuestaria: 
 
MAYORES INGRESOS 
 
115.05.03   DE OTRAS ENTIDADES PÚBLICAS                                398.863.797 
115.08.01   RECUPERACIONES Y REEMBOLSOS LIC. MÉDICAS           6.500.000 
 
   TOTAL                    405.363.797 



AUMENTO DE EGRESOS 
 
215.21.01  PERSONAL DE PLANTA                   151.500.000 
215.21.02   PERSONAL A CONTRATA     202.392.000 
215.22.01   ALIMENTOS Y BEBIDAS         3.000.000 
215.22.02   TEXTILES, VESTUARIO Y CALZADO           600.000 
215.22.03   COMBUSTIBLES Y LUBRICANTES        1.000.000 
215.22.04   MATERIALES DE USO O CONSUMO      13.500.000 
215.22.05   SERVICIOS BÁSICOS          3.300.000 
215.22.09   ARRIENDOS         20.000.000 
215.22.11   SERVICIOS TÉCNICOS Y PROFESIONALES       5.000.000 
215.23.01   PRESTACIONES PREVISIONALES        2.000.000 
215.26.01   DEVOLUCIONES                71.797 
215.29.05   MAQUINAS Y OTROS             1.000.000 
215.29.06   EQUIPOS INFORMATICOS          2.000.000 
 
                  TOTAL        405.363.797 

 
APROBADA POR MAYORÍA ABSOLUTA,  con la Abstención del Concejal Sr. Basilio 
Pérez D. 

 
 

• 3.2. Modificación de Metas de Gestión año 2017 del Depto. de Relaciones Públicas. 
 

Se solicita la Modificación de la Meta de Gestión por Unidad de Alta Prioridad 70% del 
Departamento de Relaciones Públicas  según se indica en memorándum Nro. 11, de fecha 09 de 
Septiembre de 2017, de dicho departamento, por la que se señala a continuación: 

 
 

META DE ALTA PRIORIDAD 70% 
"CAPACITACIÓN SOBRE PROTOCOLO Y CEREMONIAL, EN ORGANIZACIÓN DE ACTOS Y 
CEREMONIAS" 
 
Descripción: Capacitación dictada por un profesional idóneo y con experiencia en protocolo, quien 
explicará la función del protocolo y quienes deberán estar a cargo del protocolo; el papel que 
debe desarrollar el anfitrión y los invitados, el orden de la ceremonia, uso de emblemas 
nacionales e institucionales.  
 
 Indicador: Se evaluará el cumplimiento de la meta con la cantidad de asistentes a la            
capacitación firmando un listado de asistencia, además se contará con registro fotográfico de la 
actividad. 
 
 
NUMERO DE PARTICIPANTES   % DE CUMPLIMIENTO 
 
    0-5        0% 
   6-11       75% 
            12-16                  90% 
               17 o más                           100% 

 
 APROBADA POR UNANIMIDAD. 

 

• 3.3. Establecimiento de Metas de Gestión año 2017 para la Unidad de OMDEL. 
 

Se solicita la aprobación a la Formulación de las Metas de Gestión para el año 2017 de la Oficina 
de Desarrollo Económico Local (OMDEL) correspondientes a las que se señalan a continuación: 

 



• META DE ALTA PRIORIDAD 70% 
"REALIZAR UNA FERIA LIBRE SEMANALMENTE CON EMPRENDEDORES DE LA COMUNA QUE 
PERDURE EN EL TIEMPO" 
 
 Indicador: Se realizará una Feria Libre todos los sábados, en donde los participantes sean todos 
residentes de la comuna, manteniendo el interés por participar activamente realizando un 
seguimiento, para así consolidarla en el tiempo, para esto se llevará un registro de asistencia de 
los participantes, el cual se entregará semanalmente a la oficina de DIDECO. 
 
REALIZACIÓN ACTIVIDAD   % DE CUMPLIMIENTO 
 
    0-19        0% 
   20-24       75% 
              25-29                  90% 
                30 y más               100% 
 

• META DE MEDIANA PRIORIDAD 20% 
"MANTENER UN REGISTRO ACTUALIZADO SEMESTRALMENTE DE LAS APTENTES COMERCIALES 
QUE SE ENTREGAN EN LA COMUNA" 
 
 Indicador: Se llevará un registro semestralmente de las patentes comerciales activas que 
funcionan en la comuna. Este informe se entregará a la oficina de DIDECO para su certificación. 
 
CANTIDAD DE ENTREGA              % DE CUMPLIMIENTO 
 
Entrega De Informe               100% 
No Entrega Informe                0% 
  

• META DE BAJA PRIORIDAD 10% 
"REALIZACIÓN DE UNA CAPACITACIÓN CON MICROEMPRESARIOS A TRAVÉS DE SERCOTEC EN 
DONDE PUEDAN POSTULAR A PROYECTOS DE MAYORES INGRESOS" 
 
 Indicador: Realizar una capacitación con microempresarios de la comuna en la formulación de 
proyectos a través de SERCOTEC en donde puedan capacitarse y postular a proyectos a mayor 
escala. 
 
        PARTICIPANTES                   % DE CUMPLIMIENTO 
 
    0-5        0% 
    6-8       75% 
              9-10                  90% 
                11 y más               100% 
  

APROBADA POR UNANIMIDAD. 
 
 

4.- Cuenta Sra. Alcaldesa.- 
 
1.- SOLICITAR AL H. CONCEJO MUNICIPAL UN MINUTO DE SILENCIO EN MEMORIA DEL DIRECTOR DEL 
CUERPO DE BOMBEROS DE SAN RAFAEL. SR. CLAUDIO GONZALEZ ELGUETA 
  
2.- REUNION DE TRABAJO CON EL JEFE REGIONAL DE SUBDERE, SR. CARLOS DIAZ AVENDAÑO, EL DIA 
06.09.2017, SECPLAC, D.O.M., DIDECO: 
- Proyectos que se están ejecutando, y deben terminarse para informarlos al Sistema de Subdere. 
- Proyectos que están elegibles, y se tramita su aprobación para ejecutarlos en el presente semestre: 
       - Mejoramiento de Infraestructura, Multicancha Población Sur, por 
 $ 43.058.484.- 



- Estudio Hidrogeológico de Las Paredes. Panguilemito y Huilloborgoa, por $ 16.280.000.- 
- Construcción de Veredas, distintos sectores de la comuna, $15.527.089.- 

          
3.- REUNION CON JUNTA DE VECINOS ALTO PANGUE, DIA 06.09.17, PARA TRATAR LOS SIGUIENTES TEMAS: 
1.- Construcción Soluciones Sanitarias y Alcantarillado Alto Pangue. Se entregó una Minuta con las fechas de 
todas las tramitaciones. 
2.- Adquisición Equipamiento distintos sectores San Rafael (9 sectores) por un monto de $137.417.000 
En sector Alto Pangue: en la Escuela 2 juegos modulares; y en Estación de Enfermería 4 máquinas activas. 
3.- Construcción Plazas Activas y Juegos Modulares, San Rafael (elegible) $ 54.797.000 
  
4.- INAUGURACIONES REALIZADAS POR JUNTAS DE VECINOS, DE PROYECTOS TERMINADOS: 
a) El día 01.09.17: "Mejoramiento Multicancha Población San Rafael", financiado por el Fondo Regional 
Iniciativa Local, FRIL año 2015 fue Inaugurada hoy por la Junta de Vecinos Poniente, tuvo una inversión de 
$85.738.030, y contempló la construcción del Cierre Perimetral, sistema de Iluminación con 4 postes y 2 focos-
con remarcador- Graderías, tablones y dos accesos, demarcación de cancha para Básquetbol, baby fútbol, tenis 
y voleibol,  
Asistieron el Presidente del Senado Sr. Andrés Zaldívar L., el Senador Sr. Juan Antonio Coloma C., el Consejero 
Regional Sr. Raúl Palacios A., el Concejal Sr. Luis Moraga D., el Cura Párroco Víctor Rojas R.  
 
b) El día 08.09.17 “Sede Social y Plaza de la Junta de Vecinos Nueva Esperanza”, insertada en el proyecto 
denominado “Construcción 3 espacios Comunitarios” por un monto de $ 79.132.000,  

- La Sede Social Nueva Esperanza de 80,3 m2 de construcción e incluye un salón principal, una cocina, servicios 
higiénicos y equipamiento de 30 sillas, dos mesas, una pizarra y una estufa a gas con cilindro. 
- La Plaza Villa Nueva Esperanza, superficie de 351,8 m2 que contiene césped, solerillas, árboles, pasillos de 
maicillo, escaños y máquinas de ejercicio y cuya inversión es de $16.983.422. 
El total de la inversión realizada en el sector fue de $46.409.832, este proyecto financiado por el Fondo 
Regional de Inversión Local, FRIL 2016, del Gobierno Regional del Maule. 

Asistieron a esta ceremonia los Sres. Concejales Nolberto Díaz M., Marcela Pacheco M. y David González G., el 
Pastor la Evangélico Sr. Esaúl Muñoz V.  

 
5.- CON MAS DE 110 FERIANTES SE INICIÓ  LA FERIA LIBRE, EL SABADO 09.09.17, para comerciantes y 
emprendedores que residan en la comuna de San Rafael, se realizará todos los sábados en la calle N° 3 de la 
Villa Don Sebastián desde las 09:00 hrs hasta las 14:00 hrs.  
 
6.- EL SABADO 09.09.17 SE REALIZO LA PRIMERA FERIA DEL EMPRENDIMIENTO JOVEN, EN LA PLAZA DE 
ARMAS DE SAN RAFAEL. 
- Alrededor de 28 emprendedores jóvenes se hicieron presentes 
- Se inauguró con una presentación de bailes folklóricos, realizadas por el Conjunto Folklórico del Colegio Santa 
Madre de Dios. 
- Asistieron los Sres. Concejales Marcela Pacheco M. , David González G., El Cura Párroco Don Víctor Rojas R. y 
el Pastor Esaul Muñoz V. 
   
7.- REUNION CON LA COMISION DE SALUD DE CONCEJALES EL DIA 07.09.17, Sres. Marisol Yáñez O., Marcela 
Pacheco M. y David González G. y la Directora del Cesfam San Rafael Sra. María Beatriz Zenteno M. sostuvieron 
una reunión de trabajo con la Sra. Violeta Araya O. y Marcelo Cancino F., profesionales del Cesfam de las 
Américas de Talca, que presentaron una propuesta de atención individual y de familia con medicina 
sintergética para el CESFAM San Rafael.  
Además de proponer soluciones a los reiterados reclamos por el otorgamiento de horas médicas del día jueves, 
y del llamado de Ambulancia.  
 
8- ACTIVIDADES DEL MES DE SEPTIEMBRE DE 2017: 

a) Miércoles 13.09.17: 10.00 hrs. Celebración Fiestas Patrias, Jardín Infantil Lucerito 

b) Miércoles 13.09.17: 10.30 hrs. Celebración Fiestas Patrias, Jardín Infantil y Sala Cuna Mis Primeros Pasos 

c) Miércoles 13.09.17: 12.00 hrs. Certificación Curso “Asistente Educacionales para el cuidado de niños”, en 
Salón Municipal. Invita SENCE 

d) Miércoles 13.09.17: 15.00 hrs. Celebración Fiestas Patrias, Jardín Infantil y Sala Cuna Los Pequeños del 
Alto 

e) Jueves 14.09.17:  15.00 hrs. Desfile de Fiestas Patrias en Plaza de Armas 



f) Viernes 15.09.17: 10.30 hrs. IX Muestra Tradiciones y Costumbres Chilenas en Escuela Alto Pangue 

g) Viernes 15.09.17: 20:00 hrs. Inauguración Ramadas, en Recinto Estadio Municipal. 

h) Sábado 16.09.17: 15:00 hrs. Juegos Tradicionales, cancha Estadio Municipal. 

i) Sábado 16.09.17: 19:00 hrs. Cuecas Premiadas en Ramada Oficial. 

j) Domingo 17.09.17: 12:00 hrs. Tedeum de Acción de Gracias, Parroquia San Rafael. 

k) Lunes 18.09.17: 12:00 hrs. Acción de Gracias en Iglesia Pentecostal de Chile. 
 

5.- INCIDENTES.- 
 
Sra. Marcela Pacheco:  

• Informa que en sector San Ricardo, frente la casa de la Sra. Jacqueline Pacheco, se encuentra 
una Luminaria de Alumbrado Público apagada por varios días, por lo cual solicita se pueda 
revisar su estado y repararla. 
 

• Señala que en Villa Don Sebastián, en calle 4, Pasaje 14 y 15, se encuentran luminarias de 
Alumbrado Público apagadas, pidiendo su reparación. 

 
Sr. Nolberto Díaz: 
 

• Señala que en Villa Nueva Esperanza, se encuentran luminarias de Alumbrado Público 
apagadas, solicitando su revisión por el eléctrico. 
 
 

Sr. Basilio Pérez: 
 

• No formula Incidentes. 
 

Sr. David González: 
 

• Señala que en Avenida Cementerio, frente a la casa de la Sra. Carmen Venegas se encuentra 
una acumulación de escombros, por lo cual solicita su limpieza. 
 

Sr. Luis Moraga: 
 

• Indica que en el sector calle Con Con y sector Carretera, en calle Bascuñán, hay acopio de 
basura, por lo cual solicita su limpieza. 
 

• Informa que camino de sector la Gloria se encuentra en mal estado. 
 
Sra. Marisol Yáñez: 
 

• Señala que producto de la interposición de la demanda de los profesores al municipio, y con el 
fin de prevenir consecuencias, se inicie campaña de análisis para reducir costos en diversos 
servicios municipales, y una eventual formulación de valores para la prestación de servicios 
que presta el municipio, proponiendo que se estudie el establecimiento de valor para la 
extracción de Residuos Domiciliarios, uso de camión Limpia Fosas, reparto de Agua Potable y 
designar una persona para la fiscalización del pago de Patentes Comerciales. 

 

• Expone sobre incidente ocurrido en plataforma Facebook con el ex concejal Sr. Simón 
González Oyarce por situación ocurrida en Te Deum Evangélico con la Sra. Presidenta de la 
República. Indica que el reclamo iba para las personas que se encontraban presentes en el 
templo, y que ello no involucra a los fieles evangélicos de la comuna, los cuales son de gran 
respeto y muchos de los cuales son muy cercanos a su persona.  

 
 



5.1.- Informe Cometido y Costo por parte de los Sres. Concejales don Nolberto Díaz Morales y doña 
Marcela Pacheco Molina, por su participación en "Encuentro Nacional de capacitación para 
Concejales: Transparencia y probidad, Pilares del Trabajo hacia la comunidad", desarrollado entre el 
29 de agosto y el 01 de septiembre de 2017, en la comuna de Puerto Montt, Chile, organizado por la 
Asociación Chilena de Municipalidades (en cumplimiento al párrafo segundo de la letra II) del 
artículo 79 de la Ley N° 18.695). 
 
 Concejal Sra. Marcela Pacheco expone sobre el Congreso de Concejales al cual asistió entre 
los días 19/08/2017 al 01/09/2017 en la ciudad de Puerto Montt. 
 
 Hace entrega de documento en el cual consta el temario del Congreso, informando sobre los 
distintos temas que fueron tratados en dicha instancia, tales como: 
 

• Agenda de Probidad y Transparencia, en el que hizo hincapié en el Rol de la Contraloría 
General de la República, el uso de los recursos públicos y la fiscalización. 

• La Transparencia en la Gestión Pública Local, donde se trataron temas como el derecho de 
acceso a la Información Pública. 

• Se expuso sobre las circunstancias que pueden configurar el Notable Abandono de Deberes, y 
la Infracción al principio de probidad administrativa por parte de Alcaldes y Concejales. 

• El rol del Concejal, sus deberes y derechos. 

• Se expuso sobre la Ley 20.922 que modifica las disposiciones aplicables a los funcionarios 
municipales y que establece beneficios tales como la fijación y modificación  de las Plantas de 
personal. 

• Se trató igualmente acerca del financiamiento de la educación municipal y la próxima Ley de 
desmunicipalización de la educación, sus costos, subvenciones existentes y la nueva carrera 
docente y su rol. 
 

 Concejal Sr. Nolberto Díaz presenta el siguiente informe de costos, a saber: 
 
a) Inscripción: $250.000.- (doscientos cincuenta mil pesos) 
b) Viáticos: $184.746.- (ciento ochenta y cuatro mil setecientos cuarenta y seis pesos) 
c) Pasajes: $25.000.- (veinticinco mil pesos). 
 
 Total: $459.746.- (cuatrocientos cincuenta y nueve mil setecientos cuarenta y seis pesos) 
 
 Concejal Sra. Marcela Pacheco presenta el siguiente informe de costos, a saber: 
 
a) Inscripción: $250.000.- (doscientos cincuenta mil pesos) 
b) Viáticos: $184.746.- (ciento ochenta y cuatro mil setecientos cuarenta y seis pesos) 
c) Pasajes: $25.000.- (veinticinco mil pesos). 
 
 Total: $459.746.- (cuatrocientos cincuenta y nueve mil setecientos cuarenta y seis pesos) 
 

Siendo las 11:30 horas, se cierra la sesión. 
 

Próxima sesión queda fijada para el día miércoles 27/Septiembre/2017 a las 09:00 horas. 
 
 
 
 
  

           CLAUDIA ALEJANDRA DÍAZ BRAVO 
                    ALCALDESA 
 CRISTIAN REYES BUSTAMANTE 
    SECRETARIO MUNICIPAL (S) 


